# Columnas ESTATALES

10 de diciembre 2024



## **MILENIO**°

#### SE COMENTA

Que fue muy penoso el episodio entre autoridades que se dio anoche en esa "tierra de nadie" en que se ha convertido el territorio en disputa entre Tecámac y Tonanitla. Es el más reciente capítulo del pleito entre la senadora morenista Mariela Pérez - ex presidenta del primero- y Mauro Martínez, alcalde del segundo, también postulado por Morena, quienes generaron un enfrentamiento entre policías municipales de ambas demarcaciones por un incidente de tránsito.

Essumamente **urgente** que ambos sean llamados a la **cordura** y que el **Congreso local** acelere los trabajos para definir quién debe hacerse cargo de brindar **servicios** y **seguridad pública** alos ciudadanos que habitan o transitan por la zona en cuestión, de **780 hectáreas**, antes de que se sigan **desbordando** los ánimos, generando más **riesgos** que certezas a la **población**.

Que en otro tema político, no era de extrañar que el presidente municipal de Zinacantepec, Manuel Vilchis, anunciara que se suma al Partido Verde Ecologista de México y que deja sumilitancia en el Partido Revolucionario Institucional. Explicó que una de las razones de esta decisión es porque en el pasado proceso electoral le "regatearon" su candidatura a la reelección para encabezar el Ayuntamiento de dicha demarcación.

Mala bienvenida para la nueva lideresa tricolor, Cristina Ruiz, quien quizá debió apresurar una operación cicatriz con el empresario-alcalde como primera acción recién llegada al cargo. Ahora José Couttolenc suma otra pieza altrabuco en que se está convirtiendo el partido del tucán, con numerosas incorporaciones políticas en distintos puntos del territorio estatal.

Que los integrantes del Poder Judicial mexiquense se han sentido **reivindicados** con la confirmación por parte del líder del Congreso local, Francisco Vázquez, acerca de que en enero serán ellos mismos quienes elijan a quien los encabezará de manera interina. En el contexto de la **reforma judicial** estatal, proceso de por sí delicado que requiere sensibilidad para ser implementado, el otorgarles esa potestad ha sido un mensaje de respeto y concordia para que la nueva etapa vaya por un buen cauce de manera más tersa.



## LA MAQUINITA

## A investigar las muertes por bacteria

::::: El brote por la bacteria Klebsiella oxytoca abandona el ámbito sanitario para tomar el cami-



Claudia Sheinbaum

no judicial. Este lunes, la Presidenta de México, Claudia
Sheinbaum, informó que, mientras las autoridades sanitarias siguen sus investigaciones, la Fiscalía de Justicia del Estado de México debe iniciar las indagatorias. Es lógico: el problema no fue un brote que ocasionó los contagios, el ojo debe ponerse en la cadena de suministro que hizo que un alimento intra-

venoso llegará contaminado a la sangre de los pequeños que perdieron la vida. Ya hay una empresa con la lupa y ahora es necesario ver quienes son los responsables de no haber seguido los protocolos de sanidad.

#### Navidad intranquila en la UAEMéx

::::: Mientras que **Carlos Barrera**, rector de la máxima casa de estudio ya anda pensando en



Carlos Barrera

que los Reyes Magos le traigan su aumento presupuestal para 2025, los duendes de la sucesión ya comienzan a hacer travesuras: integrantes de grupo Universitarios por el Cambio quieren que la nueva cabeza de la universidad estatal sea designado por voto abierto de la comunidad y no por los representantes universitarios cómo

se ha venido haciendo. Aunque es poco probable que se cambien las reglas a estas alturas, la inquietud ya está y eso que aún no han salido los candidatos.

## El reto del aborto

::::: Hasta el momento la despenalización del aborto es una victoria a medias. El Congreso no ha llegado al destino sino que apenas comienza la caminata: la reforma a los artículos del Código Penal obliga a una serie de cambios en el marco jurídico local para garantizar el procedimiento a las mujeres que así decidan hacerlo. También es necesario saber dónde serán ubicadas las unidades médicas, cuáles serán los organigramas y personal médico. Las autoridades deben comenzar a apurarse y tienen una ventaja, la Ciudad de México tiene la experiencia en ello; lo malo es que el Estado de México es mucho más grande que la capital del país.



El Congreso todavía tiene un largo camino con el tema del aborto.

RTURO HERNÁNDEZ. EL



## EL INSURGENTE

## Se queda sin aguinaldo Raymundo

::::: No era broma. Raymundo Martínez Carbajal, exalcalde de Toluca acusado de secuestro ex-



Raymundo Martínez.

prés, violencia intrafamiliar y abuso de autoridad, quería que el gobierno municipal le pagara 200 mil pesos por concepto de aguinaldo y otros conceptos. En el colmo del cinismo hasta levantó una demanda para que tuviera unos cuantos pesos en Navidad. No fue así: el pasado 6 de diciembre el gobierno encabezado por **Juan Maccise** 

**Naime,** a través de la Consejería Jurídica, resolvió que no le iba a pagar nada. Por lo menos un hoyo sí se pudo tapar.

## La conveniencia de Manuel Vilchis

::::: Los ciudadanos de Zinacantepec que votaron para que **Manuel Vilchis** siguiera gobernando



Manuel Vilchis.

esa demarcación bajo las siglas del PRI pueden sentirse muy defraudados. El edil, que gobernará hasta 2027, abandonó las filas del tricolor para irse con el Partido Verde, comparsa de Morena. Bajo el argumento de que el Revolucionario Institucional se ha convertido en una "franquicia de amigos", abandonó el partido para gobernar desde las organizaciones que tienen el

poder. Así que surge el comentario de si su decisión fue más para amarrar futuros cargos que por preocuparse por el destino de los ciudadanos.

## Ciudad Satélite bajo la mira

:::: En el Estado de México, durante 2024 se han robado, 18 mil 178 automóviles, un promedio de



Evidencia de robo en 2024.

60 diarios y cada vez con más violencia. Y hay una zona donde se han grabado videos y los incidentes no dejan de ocurrir, Ciudad Satélite en Naucalpan, donde comienza a verse una tendencia a la alza de este delito. Es momento de la coordinación entre el gobierno municipal y el estatal, e incluso con el gobierno capitalino, para detectar bandas y comenzar a dete-

ner a los delincuentes. El aviso ya está dado.



#### **FALTA DINERO**

Cuentan que hace casi dos semanas diputados y diputadas mexiquenses aprobaron la despenalización del aborto y ya se hizo oficial en la Gaceta de Gobierno, de tal suerte que es un hecho, sin embargo, esto no significa que haya acceso a la interrupción legal del embarazo. Éste será un nuevo punto de quiebre a la hora de conformación del presupuesto de Egresos 2025.

## **BAJAN ÍNDICES**

Dicen que la Secretaría de Marina y el Ayuntamiento de Atizapán de Zaragoza, continuarán el trabajo coordinado para combatir la inseguridad en la demarcación durante los próximos tres años. Cabe destacar desde que iniciaron las operaciones conjuntas, los índices delictivos han disminuido 24.4 por ciento.

#### REAPARECIERON

Comentan que el fin de semana, automovilistas reportaron en la carretera México-Toluca a la altura del Parque Nacional La Marquesa, varios sujetos dañaron al menos una decena de vehículos con piedras, afectando faros, parabrisas, medallones y carrocerías. No se reportaron robos, pues entre los afectados se unieron para evitarlo.

#### **CORREEL AGUA**

Aseguran que vecinos de la zona de La Quebrada en Cuautilán Izcalli, denunciaron una fuga de agua, lleva tres semanas en la calle Pensamiento y ninguna autoridad responde a su llamado para evitar se siga desperdiciando el vital líquido. La fuga tiene varias semanas, por lo que han desperdiciado millones de litros de agua, mientras hay colonias padeciendo por el suministro.

columnalospasillos@gmail.com



## LA EDITORIAL

La salida del alcalde de Zinacantepec, Manuel Vilchis Viveros, del PRI para unirse al PVEM no solo marca un cambio en el panorama político del municipio, sino que evidencia la profunda crisis que enfrenta el otrora hegemónico Partido Revolucionario Institucional.

Los señalamientos de Vilchis sobre la exclusión, el monopolio de decisiones y el abandono de sus cuadros ilustran un partido que ha dejado de ser un espacio de representatividad y democracia interna para convertirse en una franquicia donde prevalecen los intereses de unos cuantos.

Esta fractura no es un caso aislado; más militantes han comenzado a replantear su permanencia, reflejando la desconexión entre la dirigencia priista, su base y de paso con la población.



## LA TRIBUNA

+ El PRI dejó de lado sus principios, dejó de lado la democracia y a sus cuadros básicos y leales, dijo Manuel Vilchis tras su salida del PRI y abundó; "Me querían bajar de la candidatura".

+ La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum no dará carpetazo a la farmacéutica responsable de la muerte de 13 bebés en hospitales del ISEM, irá hasta las últimas consecuencias.



ANUEL VILCHIS VIVEROS alcalde electo por segunda ocasión para encabezar la presidencia municipal de Zinacantepec, anunció este lunes su salida del PRI, para incorporarse a las filas del Partido Verde Ecologista de México PVEM, y dejó entrever que en los próximos días habrá una "desbandada" en lo que queda del "club de Tobi". Mi decisión es personal, yo, "No permití que el PRI regateara mi candidatura, me querían bajar de la candidatura", dijo, al tiempo que abundó que el PRI dejó de lado sus principios, dejó de lado la democracia y a sus cuadros básicos y leales. En las pasadas elecciones el presidente municipal electo en Zinacantepec, obtuvo 36 mil votos que darán mayor fuerza al PVEM en los próximos comicios para el 2027.

#### LAPRESIDENTADE MÉXICO,

Claudia Sheinbaum Pardo, anunció este lunes que no dará carpetazo a la farmacéutica responsable por la muerte de 13 bebés en Centros de Salud del ISEM a quienes suministraron suplementos alimenticios contaminados en hospitales públicos del Estado de México con la bacteria Klebsiella



oxytoca. Las medidas no serán solamente con un "lavado de manos" en los hospitales del sector salud, como sugirió al personal la secretaria de Salud, Macarena Montoya Olvera dejando abierta la posibilidad de que los decesos se debieron a la falta de aseo del



personal médico, nada más le faltó decirles que ellos contaminaron el medicamento. Sin embargo, hay indicios suficientes que la negligencia criminal que cobró 13 muertes de infantes, tiene su origen en contratos multimillonarios celebrados por el gobierno anterior para favorecer a una empresa

farmacéutica que ocasionó muertes en pacientes del Hospital de Pemex en Tabasco, hace 5 años y fue inhabilitada, es la misma, que también suministró alimentos contaminados en una escuela. Se trata del grupo PISA, Productos Hospitalarios S.A. de C.V., y SAFE, la proveedora consentida por la secretaría de Salud del Estado de México, cuando la COFEPRIS, determinó hace más de 5 años inhabilitarla, luego entonces, cómo fue que llegó al Estado de México donde el encargado de las compras en el sector

Salud es hermano de un diputado local del PRI y socio de la familia tabasqueña Madrazo Pintado, se dice que los negocios que han hecho los ha vuelto millonarios y hasta el momento, nadie los ha investigado, ni tocado.





#### **DESDE LAS ALTURAS**

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- La industria mantiene ritmo de recuperación en la entidad.
- ◆ En el presente año sólo registra avances de acuerdo al INEGI
- El Campo como adelantamos con el peor comportamiento de la economía.
- Comentario del día: Bienvenida agria para Cristina Ruiz.
- Que el alcalde de Zinacantepec haya renunciado unos días después de que le regalaran la dirigencia, es señal de que no tiene la más mínima idea de lo que pasa en el partido.
- ¿Y Elías Rescala? Apoyó en todo momento la reelección del alcalde de Zinacantepec por encima de otros perfiles.
- ¿Habrá alguien que le pueda decir cuando es necesario retirarse?

AYER COMENTAMOS SOBRE los datos que dio a conocer el INEGI relacionados con el Producto Interno Bruto por entidades, un dato que proporciona una vez al año, regularmente cada diciembre y se refiere al comportamiento de la economía en el 2023.

Si bien es cierto que el comparativo anual presentó un aumento de 2.6%, también destacamos que no todos los sectores tuvieron un comportamiento positivo.

La política del campo en el Estado de México no ha cambiado si se compara con el periodo del mal recordado Alfredo del Mazo, ya que si bien pudo detener la caída en los últimos meses de su administración, lo cierto es que

Lo peor del caso es que no ha cambiado nada, el campo sigue en crisis y por más buenas intenciones que tenga la mandataria, Delfina Gómez, la situación se mantiene a la baja; como en el sexenio pasado, parece que no importa mucho.

fue muy poco lo que hizo por este sector.

Caso contrario se presenta en el sector secundario o de la industria que con Pablo Peralta en la secretaria de Desarrollo Económico hizo uno de los peores papeles que se puedan registrar, ahora el panorama es distinto y aunque al cierre del año se presenta el indicador en negativo, para el último dato aportado por el INEGI sólo se observa crecimiento.

El terciario o comercio y servicios principalmente, siempre salen a salvar la economía mexiquense, por algo es la entidad con la mayor cantidad de unidades económicas, para este momento, de acuerdo a la misma instancia se cuenta con más de 800 mil.

En el apartado de las actividades primarias o el campo, se puede leer "descendieron 18% por el decremento en agricultura del 3%. Para estas actividades, la entidad observó un decremento mayor al nacional".

La entidad se coloca en la posición número 17 en el comparativo nacional.

En las actividades secundarias o la industria, el valor agregado bruto sin considerar la mínería petrolera, el Estado de México aportó el 83% a la variación nacional. Aunque tuvo un comportamiento negativo de 0.8% por la baja en el sector de la construcción, algo que se vivió durante todo el sexenio pasado.

#### CRECIMIENTO EN ACTIVIDAD INDUSTRIAL HASTA AGOSTO DEL 2024.

Ayer, el INEGI dio a conocer el indicador de la Actividad Industrial por entidad hasta agosto pasado. El comparativo anual fue de crecimiento de un 6.1, aunque al hacer una revisión mensual sufre una baja marginal de -0.2%. En la gráfica donde se refleja el comportamiento de la industria es posible observar que desde febrero sólo se han registrado alzas, excepto en el último mes que se mantuvo el indicador.

Ya se superaron los niveles que alcanzó la industria en diciembre del 2022. En minería creció 8.6%; en distribución y comercialización de energía eléctrica, suministro de agua y de gas natural aumentó 3%; en el sector de la construcción aumentó 8.2% y manufacturas 3.9%.

Las actividades terciarias es un tema para tratar aparte ya que tuvieron crecimiento de 4.1% y salva a la economía mexiguense.

#### COMENTARIO DEL DÍA: AGRI A BIENVENIDA A CRISTINA RUIZ. NO TIENE NI IDEA DE LO QUE PASA EN SU PARTIDO.

Habían pasado unos días de la llegada de Cristina Ruíz como dirigente del PRI en el Estado de México, ayer mismo criticábamos que una de las causantes, sino es que la principa de la terrible derrota que vivió el PRI en las pasadas elecciones intermedias y federales fue precisamente la de Naucalpan.

En un intento desesperado, Alejandro Moreno, líder nacional trata de darle su apoyo incondicional para lo cual hacen una reunión con regidores mexiquenses el domingo pasado.

Pero la realidad los alcanzó unas horas después y queda claro que Cristina Ruiz es una dirigente de pose, de las que sólo les gusta hacer videos de trabajos que no revisten gran importancia en el Senado.

De su partido no tiene ni idea y eso quedó demostrado cuando el alcalde de Zinacantepec, Manuel Vilchis en conferencia de presa, acompañando al porrista de la 4T, José Couttolenc anuncia que renunció al PRI para sumarse a las filas del Partido Verde.

Así queda claro que a pesar de mandar desde el año pasado y darse el lujo de poner y quitar candidatos, de negarles apoyo de todo tipo a la gran mayoría, portarse soberbia y no sabía que el edil de Zinacantepec les iba a re-

Una bienvenida agria que la deja como una dirigente de papel, a la que le regalaron el cargo por ser parte del equipo de Alejandro Moreno y no porque tenga el control, mucho menos el conocimiento real de lo que es el PRI.

Por otro lado. ¿Y Elías Rescala?

No debernos dejar de lado que el líder de la fracción del PRI en la Legislatura fue uno de los que abogó en todo momento por Manuel VIIchis para que repitiera como candidato.

El papel del diputado fue decisivo para que, el ahora alcalde del Verde, alcanzara el objetivo. Y de nueva cuenta vuelve a ser señalado. Otro caso en el que parece claro que le hace falta un gobernador que lo apoye y le solucione los problemas, porque le salen muy pocas.

Por cierto ¿Cómo va el tema con el recurso del diputado que no recibió nada? Y pensar que en su momento, ese legislador fue uno de los que le dieron apoyo.

Como lo comentamos ayer. Todo apunta a que el PRI mexiquense, todavía no toca fondo.

Por cierto, ¿Será cierto que la alcaldesa de San Mateo Atenco ya no siente los colores del PRI como en otro tiempo?





#### Evidente decadencia del Revolucionario Institucional

yer comentábamos sobre el tobogán en el que se subió el Partido Revolucionario Institucional en el Estado de México, tras la salida de Ana Lilia Herrera Anzaldo como presidenta estatal y el arribo de "más de lo mismo" personificado por Cristina Ruiz Sandoval, y comentábamos que ese cambio no traería más que más pérdidas para el PRI, pues varios militantes ya están hartos de las imposiciones del "líder" nacional del ticolor. Aleiandro Moreno Cárdenas.

Pues no tuvieron que pasar más que unas cuantas horas de publicado ese comentario cuando la realidad al canzó al Revolucionario Institucional. El presidente municipal de Zinacantepec, Manuel Vilchis Viveros, anunció su dimisión al PRI mexiquense y su inmediata incorporación a las filas del Partido Verde Ecologista de México.

Manuel Vilchis dejó en claro que no quería verse desagradecido por lo que no hablaría mal de lo que evidentemente está sucediendo en el PRI mexiquense; sin embargo, ante la insistencia de los representantes de los medios de comunicación, hizo comentarios muy puntuales, por ejemplo, en el sentido de que lo que se vive hoy en el tricolor ya no es un partido político, sino más bien una "franquicia de cuates" en la que solo unos cuantos participan en la toma de decisiones, y esos cuantos no son ni los más capaces ni los más "adorados" por los verdaderos militantes.

Aclaró que su salida de ese partido político no es una traición, y aclaró que traición es lo que sus dirigentes le ha hecho al instituto político, lo que lo ha llevado a su peor momento, del cual, pareciera, que no se pretende sacarlo, sino, por el contrario, el objetivo evidente es terminar de hundirlo y darle cristiana sepultura.

Ya en lo específico, sobre su incorporación a la Cuarta Transformación, vía el Partido Verde Ecologista de México, que comanda en el Estado de México, José Alberto Couttolenc Buentello, aseguró que es un partido político en pleno desarrollo, que está consolidando sus ideales y principios, y que se trata de una opción fresca para el ambiente político nacional que está retribuyendo a sus militantes y simpatizantes con un programa político realista.

"Mis ideales son claros: trabajar con honestidad, transparencia y un enfoque sustentable", dijo Vilchis Viveros, quien, en los hechos, se convertirá a partir del 1 de enero de 2025 en el primer alcalde de Zinacantepec por el Partido Verde Ecologista, luego de librar una férrea batalla poselectoral en tribunales donde Morena intentó anular la

elección municipal del pasado 2 de junio, donde obtuvo el triunfo prácticamente solo, pues el que fue su partido político lo abandonó, no le apoyó de modo alguno, e incluso se sabe que le solicitó que él, de su bolsillo, apoyara a otros candidatos de municípios vecinos quienes a la postre fueron derrotados en las umas.

Con este movimiento del Partido Verde Ecologista de México se cuelga uno de sus mayores logros políticos en el Estado de México, sin necesidad de haberse desgastado en las umas, pues ahora gobernará el tercer municipio en importancia política y económica del Valle de Toluca, solo un pasito atrás de Toluca, que es la capital de la entidad, y de Metepec, que concentra el mayor dinamismo económico de la región.

#### Que paguen el agua, aunque sea en cómodas mensualidades

Este martes podría llegar a la Legislatura del Estado de México una interesante propuesta del diputado Samuel Hernández, en la que se propondrá un plan de pagos para enfrentar las deudas millonarias que acumulan algunos de los municipios más importantes de la entidad con la Comisión del Agua del Estado de México.

En la propuesta se plantea que los municipios que se encuentran en esa condición firmen convenios con la CAEM para que paguen en plazos de hasta 10 años, a cambio de que la instancia estatal les condone multas y recargos que se han generado en décadas por los mismos adeudos.

Se pretende que con estos arreglos la CAEM capte, solo en el primer año, unos 500 millones de pesos, recursos que la Comisión Estatal del Agua podría invertir en infraestructura, con lo que se haría frente al deteriorado estado en que se encuentra la red de distribución hidráulica en gran parte del territorio estatal

#### Para rematar...

Como suele hacerlo regularmente cada cuatro años, el investigador universitario Alberto Saladino García, asomó la cabecita de detrás del escritorio donde prácticamente hiberna el resto de sus días, para revivir su "frente" de inconformes y exigir que se escuche a toda la comunidad universitaria –alummos, docentes y trabajadores administrativos—en la próxima elección de Rector o Rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Que se aplique la ley correctamente y que se aplique la normatividad vigente, demandó. Nada nuevo, así se espera que sea y así tiene que ser, porque se trata de una institución sujeta a leyes muy claras, a las que todos deben ceñirse.

#### 10/12/2024 Página 4



El presidente municipal (re) electo de Zinacantepec, Manuel Vlichis Viveros, renunció al PPEM, y lo presentó el líder estatal, José Alberto Couttolenc, quien le colocó el chaleco verde como lo ha venido haciendo dese de hace tres años con cuadros de otros partidos, principalmente del tricolor. El argumento de su no tan sorpresivo cambio lo justificó, porque siendo aspirante a la candidatura prista a la reelección, fue presionado por la dirigencia para que declinara, pues él no era el candidato de esa cúpula que lo dejó solo durante su campaña y le redejó solo durante su campaña y le re



gateó toda clase de apovo, dijo. En su

tercer informe, sorprendió el respaldo que le dio el PVEM con la presencia de

Couttolenc Buentello, un augurio que finalmente se concretó ayer. La pre-

gunta es ¿qué sucederá con las militancias de los partidos que lo postularon,

#### Alfonso Godinez Mendiola

### Desbandada en el PRI: Manuel Vilchis al PVEM

como activistas y promotores del voto, quienes lo apoyaron en su campaña? ¿los usó y los olvidó? ¿se los va a llevar también al Verde? NOTAS CORTAS. Vaya tomada de pelo la segunda imposición de Alito, a los priistas mexiquenses, ahora con su allegada Cristina Ruiz

Sandoval en la dirigencia estatal ¿ven por qué la desbandada?. La A.C. "La Jefa" que dirige la diputada local independiente Paola Jiménez Hernández, entró al Observatorio de Participación Política de las Mujeres, un reconocimiento a la asociación femenil más grande de Toluca, que trabaja para erradicar la violencia de género y empoderar a las Jefas de Familia. Enhorabuena... El líder parlamentario local, el morenista José Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez, sostivo un encuentro navideño con la fuente legislativa, al igual que el senador panista Enríque Vargas Del Villar, (obviamente por separado) & los de los otros grupos parlamentarios? Hasta hoy, sólo Morena y el PAN han tenido esa atención con los medios locales... Feliz martes, raza... Comentarios y mentadas: godinezal-fonso@hotmali.com

## **MILENIO**°

#### POR LA LIBRE

ANTONIO JUÁREZ



## Ahora la reforma en el Edomex

o sale todavía del enredo en el que se metió
el gobierno de Claudia
Sheinbaum con motivo de la llamada
"Reforma Judicial", y se ignora todavía
si habrá recursos para ese pretendido
proceso para elegir a jueces y magistrados que costaría a los mexicanos, en
números cerrados, 13 mil millones de
pesos, y ni siquiera está considerado en

el presupuesto 2025, y ya se anunció para esta semana la Reforma Judicial en el Estado de México, que no es otra cosa que la reproducción de iniciativas enviadas a los diputados federales, motivadas por la necedad y el rencor de un ex presidente que ya no está.

Para ponerlo en pocas palabras: fue una iniciativa que mandó cuando aún era presidente Don López Obrador, y la que llevará el desgaste y pagará "los platos rotos" será la señora Sheinbaum.

"aunque no conocemos al cien por ciento cómo funcionará, creemos que puede ser efectivo y en beneficio de todos los mexiquenses", han afirmado los diputados, o sea, no tienen del todo claro el asunto.

En otros temas, podemos comentar que los informes de los gobiernos municipales han transcurrido con relativa tranquilidad, lo cual ha sido positivo para los alcaldes salientes y para los mismos ciudadanos, aunque aún quedaban por ahí dos o tres triunfos electorales que no se habían definido por parte de las autoridades del Tribunal Electoral, y en algunos casos, algunos informes muy bien planteados y explicados a la ciudadanía, constituyen una prueba al votar por esos alcaldes que terminan el trienio, se vayan a quedar o no. Pongo tres ejemplos positivos que ilustran lo anterior: Zinacantepec, Metepec y Almoloya de Juárez.

Por cierto, la gobernadora Delfina Gómez no asistió a algunos informes en los que se le esperaba por la importancia de los municipios, pero trascendió que estaba metida de lleno en la coordinación de acciones de Seguridad Pública, luego de que se esperara una reacción a la realización del Operativo Enjambre, muy importante por el número de participantes de los tres niveles de gobierno, en contra del crimen organizado. Se dice que el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte, trabaja en la afinación de las labores de inteligencia para volver a la carga...





## Toma de protesta de las y los presidentes municipales

an transcurrido ya los primeros cinco días del mes de diciembre, periodo marcado por la ley para que las y los presidentes municipales del Estado de Mexico presenten un informe "sobre el estado de la administración pública municipal y las labores realizadas durante el ejecticio". A su vez, las personas electas para integrar a los Ayuntamientos, en calidad de presidentas y presidentes municipales, síndicos y regidores, deben rendir protesta antes de que termine este mes.

La legislación sobre la materia es clara respecto a estos eventos, lo cual da certeza a la ciudadanía y a las autoridades sobre el momento preciso en que arrancarán sus trabajos los Ayuntamientos electos. Por ello. en estos días, hemos conocido de informes y tomas de protesta de presidentas y presidentes municipales a lo largo de todo el territorio mexiquense.

Estos actos revisten una importancia especial en virtud de las funciones que desempeñan las autoridades municipales y que resultan vitales para la vida cotidiana de la gente. El servicio de agua y drenaje, recolección de residuos, policía preventiva municipal y de tránsito, calles y jardines, así como alumbrado público, son algunas las funciones a cargo de los municipios. Mientras el pueblo mexiquense recibirá el 1º de enero de 2025 con el recalentado y la expectativa de gozar un día de descanso, para las y los nuevos integrantes de los Ayuntamientos será el arranque vertiginoso de sus funciones. Y con ello, el

momento a partir del cual son sujetos a rendir cuentas de cómo gastan los recursos públicos en el ámbito municipal.

Diversos datos pueden decirse sobre los Ayuntamientos electos, algunos de ellos reveladores sobre el proceso de transformación en la que se están inmersos. Por ejemplo, en 2025 tendremos el mayor número registrado de mujeres como titulares de las presidencias municipales en el Estado de México: 55 de 125 municipios.

Veremos si lo anterior impacta favorablemente la composición paritaria de los gabinetes municipales, pues hasta 2022, únicamente 15 de los 125 municipios (12%) tenían gabinetes que cumplían con la paridad de género, según el Observatorio de Participación Política de las Mujeres en el Estado de México. En términos de los partidos políticos que gobernarán los municipios a partir de 2025 tenemos que la amplia mayoría pertenece al proyecto de la Cuarta Transformación: un total de 87 municipios.

El partido-movimiento llamado Morena gobernará, como nunca antes, tantos municipios como a partir de 2025. La reelección también es otro componente que ha cambiado la dinámica política en el ámbito municipal. Derivado de la elección de junio de 2024, de las 125 presidencias municipales en 35 habrá reelección. Nezahualcóyotl, Valle de Bravo, Huixquilucan, Metepec, Chimalhuacán, Coacalco y Atizapán de Zaragoza son algunos de los municipios que repetirán administración.

La posibilidad de continuar otros tres años más en el encargo es una variable que habrá de ser evaluada en su momento, en términos de la calidad de servicios públicos y del bienestar de la gente, ante un debate abierto por la presidenta Claudia Sheinbaum acerca de regresar a la figura de la no reelección. Recordemos que la mandataria confirmó que será en 2025 cuando su gobierno enviará al Congreso de la Unión, la reforma constitucional para prohibir la reelección y el nepotismo o "herencia" de cargos de elección popular.

Lo cierto es que con o sin reelección, las autoridades municipales reciben una sociedad mexiquense que demanda de autoridades honestas y eficaces, en medio de un territorio tan basto y complejo como los retos que imponen la realidad de nuestros municipios. Con datos censales del INEGI, 2020, municipios como Otzoloapan, Papalotla, Texcalyacac y Zacazonapan tienen una población que ronda apenas los 5 mil habitantes, lo que supone retos específicos para sus autoridades.

En contraste, Atizapán de Zaragoza, Chimalhuacán, Istapaluca, Naucaipan de Juárez, Nezahualcó-yotl, Tecámac, Tlalnepantla, Toluca y Tultitlán tienen una población que supera cada uno el medio de millón de habitantes. Mención aparte merece Ecatepec con una población de poco más de 1.6 millones de habitantes, que lo ubica entre los cinco municipios más poblados de todo el país.

Ante un mapa político a favor de la Cuarta Transformación, las autoridades municipales enfrentarán a partir del Iro de enero de 2025 la responsabilidad que impone el triunfo en las urnas. ●

La posibilidad de continuar otros tres años más en el encargo es una variable que habrá de ser evaluada en su momento, en términos de la calidad de servicios públicos y del bienestar de la gente

## CAPITAL



## El pico del pollo

Alfredo Albíter S. alfredo.albíter@capitalmedia.mx

#### Posturas encontradas

En el arranque de la discusión sobre el tema de la Reforma Judicial en el pleno del Congreso mexiquense -por lo que se ha visto en comisiones- es casi seguro, estaremos presenciando, incluso posturas encontradas sobre el tema, sin embargo, no podemos dejar de lado si existe una coincidencia entre las distintas fuerzas representadas, exacto la coincidencia en lo urgente que es hacer transparente el trabajo de Jueces y Magistrados, por cierto, también afuera del recinto legislativo estamos de acuerdo en que así debe ser...Según pollos en el tejado, esto no debe ser calificado como una muestra de buena voluntad, sino como algo de sí o sí y se trate de quien se trate, vaya, que no exista la "facilidad". para el trato por hechos más bien de tipo político. Por ejemplo, me aseguran, ahí está el caso del hijo del eterno líder sindical naucalpense, David Parra, -el Juez Israel Parra Villa-, a quien el Consejo de la Judicatura suspendió de su cargo, ya que se le encontraron al menos siete expedientes en donde favoreció a su padre para quedarse con diversas propiedades...¡Caray, es algo delicado!, ¿no?, pues sí, pero esto es resultado a razón de lo que integrantes del Consejo hallaron, es decir estas y otras faltas en el actuar de Parra

## Según pollos en el tejado, esto no debe ser calificado como una muestra de buena volunta

Villa, ante ello, pues lógico es que actuaron como lo hicieron, es decir, procediendo a la suspensión...Pero no todo para ahí, aseguran los plumíferos, porque se habría encontrado evidencia de la comisión de varios delitos contra la administración de justicia, debido a que como titular del Juzgado ejecutó actos o incurrió en omisiones para conceder a su padre una ventaja indebida en estos procedimientos...Así es que no debes descartar ahora que el gobierno estatal está "limpiando la casa" e impulsando una Reforma Judicial de fondo, podría venirse una investigación penal en este asunto. Ya veremos cómo se van dando las cosas y finalmente lo que sucede.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el anuncio del presidente municipal de Zinacantepec, Manuel Vilchis, al emigrar hacia el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), reavivó el debate en ¿qué tal mal está el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Estado de México, y cuántos quedan?..Pues bueno, es cuestión de no cerrar los ojos para, realmente, ver lo mal que están. Tajante Manuel Vilchis, no se guardó lo que traía, -palabras más, palabras menos- dijo en el tricolor se habían hecho "majes" al momento de las elecciones, no apoyaron, pero eso sí, presionaron para que se bajara de la contienda y tuvieran manga ancha para impulsar a sus cuates. Vaya nada nuevo bajo el sol, pero ya dicho por uno de los actores -además de los pocos ganadores- pues toma más relevancia lo mencionado...Otros emplumados en el hilo me comentan, estamos a días de que se lleve a cabo una de las peregrinaciones más nutridas. Por supuesto, la del 12 de diciembre a la Basílica de Guadalupe, el recordatorio, es para que desde ya se vayan toman las medidas necesarias, para aquellos que viajan a la Ciudad de México, pues el tráfico se vuelve intenso, sobre todo en Paseo Tollocan y una gran parte de la libre...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



tes, movinuau, asi como que no se



- Desbandada en el PRI.
- Manuel Vilchis al PVEM.
- Programa de Paola Jiménez.

El Presidente Municipal (re) Electo de Zinacantepec, Manuel Vilchis Viveros, renunció al PRI y se sumó al PVEM, y lo presentó el líder estatal José Alberto Couttolenc, quien le colocó el chaleco verde como lo ha venido haciendo desde hace tres años con cuadros de otros partidos, principalmente del tricolor. El argumento de su no tan sorpresivo cambio lo justificó porque, siendo aspirante a la candidatura priísta a la reelección, fue presionado por la dirigencia para que declinara, pues él no era el candidato de esa cúpula que lo dejó solo durante su campaña y le regateó toda clase de apoyo, dijo. En su tercer informe, sorprendió el respaldo que le dio el PVEM con la presencia de Couttolenc Buentello, un augurio que finalmente se concretó ayer. La pregunta es ¿qué sucederá con las militancias de los partidos que lo postularon, como activistas y promotores del voto, quienes lo apoyaron en su campaña? ¿los usó y los olvidó? ¿se los va llevar también al Verde? NOTAS CORTAS: Vaya tomada de pelo la segunda imposición de Alito a los priístas mexiquenses, ahora con su allegada Cristina Ruiz Sandoval en la dirigencia estatal èven por qué la desbandada? ... La A.C "La Jefa" que dirige la diputada local independiente Paola Jiménez Hernández, entró al Observatorio de Participación Política de las Mujeres, un reconocimiento a la asociación femenil más grande de Toluca que trabaja para erradicar la violencia de género y empoderar a las Jefas de Familia. Enhorabuena

... Rubén Ortega González ha planteado un mensaje que resuena profundamente entre los trabajadores de la educación: la urgente necesidad de devolverle el sentido humano a la dirigencia sindical de la Sección 17 del SNTE. Con su planilla Verde Olivo Renovación Total, apuesta por una renovación auténtica que priorice la atención cercana y el compromiso con las bases, integrando a maestras, maestros y directivos que conocen las realidades del aula. Así lo ha dado a conocer durante su campaña ... A propósito, en la sección 36 del SNTE correspondiente al Valle de México, el actual diputado local con licencia que antes era de Nueva Alianza y hoy es de Morena, Rigoberto Vargas Cervantes, pretende imponer como su sucesora a Mónica Granillo, sentando un mal precedente del cacicazgo sindical que todos los mexicanos ya no queremos ver ... El líder parlamentario local, el morenista José Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez sostuvo un encuentro navideño con la fuente legislativa, al igual que el Senador panista Enrique Vargas del Villar (obviamente por separado) ¿Y los de los otros grupos parlamentarios? Hasta hoy, sólo Morena y el PAN han tenido esa atención con los medios locales ... Por cierto, qué buen detalle del diputado morenista "Paco" Vázquez de comprarle sus productos a artesanos que exponen en la sede legislativa para regalos. Esa es la mejor manera de apoyarlos, comprándoles sin regatearles. Otros los apoyan, pero con puros discursos ... Feliz martes, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com